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"Quiero estudiar Comunicación
en La Sabana": Chechi Baena

El pasado 25 de septiembre, Cecilia Baena ganó la maratón de Berlín, un título más que se
suma a la larga lista de triunfos obtenidos por la deportista cartagenera. Ahora piensa en
estudiar

Por SEBASTIÁN GONZÁLEZ Y
JORGE LOZANO

Reporteros SAlA DE REDACCIÓN
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Al regresar al país luego de triunfar
en Alemania, Cecilia Baena dijo
que está lista y decidida a seguir
estudiando, aunque aclaró que su
prioridad es el patinaje.

Cecilia Baena dijo que una
aspiración profesional es ser
Comunicadora Social y Periodista.
Comparte plenamente el deseo de
su padre, el comunicador Eugenio
Baena, quien le ha recomendado
ingresar a la Universidad de La
Sabana.

¿Cuál es el balance de la temporada?

Este ha sido el mejor año de mi
carrera, los resultados han sido los
mejores tanto nacionales como
internacionales. Estar en el primer
año en mayores y ganar tres títulos
mundiales fue un buen inicio para
lo que se viene en esta nueva
categoría.

¿Cuál fue el título más importante de
la temporada y por qué?

La prueba por relevos en el
campeonato mundial, con Alexandra
Vivas y Brigitte Méndez. Nunca en
la historia de Colombia en la
categoría de mayores se había
ganado este título.

¿Cómo fue el cambio de la categoría
juvenil a mayores?

La Federación Colombiana de
patinaje junta las categorías a nivel
nacional. De pronto por eso
tenemos un poquito más de
preparación, porque hay más
campeonatos. La exigencia de la
categoría mayores es totalmente
diferente, hay corredoras con
mucha más experiencia. Yo tengo
17 años y hay niñas con 23 y 26
años que corren conmigo. Una
llega con respeto, pero toca dar lo
mejor. Mi cuartito de hora ha
durado bastante. Estar en tan alto
nivel y mantenerse en el tope es
muy difícil pero el proceso y el
trabajo han sido excelentes.
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La campeona mundial de patinaje considera que su prioridad es seguir sobre ruedas, pero está convencida de que es necesario continuar sus estudios. Tiene
;	 fl 1	 claro que la omuntcaczon social el peuodimo e' u fuerte
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La directora de los juegos deportivos nacionales, Ana Camacho, izquierda, aseguró que las piscinas de
Compensar cumplen con las especificaciones requeridas. El complejo acuático no se alcanzó a construir.
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"A la conquista del Dorado"
En Directo Deportivo se reunió con la directora de los Juegos Nacionales, Bogotá 2004, para
conocer las proyecciones y expectativas del evento.

lkr V1VIANA ANGAR1TA ARDILA
Reportera S4L4 DE REDACCIÓN

Ana Camacho, directora de los
XVII Juegos Nacionales, que
comenzarán el próximo 27 de
noviembre en la capital del país,
está ansiosa por la cercanía del
evento. Recuerda que Bogotá se
preparó para organizar los mejores
y más grandes juegos de la historia,
esperando la participación de 10
mil deportistas en las 32 disciplinas
inscritas.

Con el lema de las justas, 'A la
conquista del Dorado", los
organizadores quieren recordar la
historia muisca, característica de la
región capitalina, como también
buscan animar a los deportistas para
que vengan a quebrar la mayor
cantidad de marcas posibles.

Todos los departamentos tendr.n su
repisentación, y la lucha por el triunfo
en la tabla de medallerías, estará, una
vez más, a cargo de las delegaciones
de Antioquia, Valle, Fuerzas Amiadas
y Bogotá.

¿Qué se puede esperar de las
ceremonias de inauguración y de
clausura en Bogotá y Girardot
respectivamente?

La inauguración es siempre la
imagen de lo que será el desarrollo
de los juegos. Usualmente este es
el evento que más público
convoca y por eso la haremos en
el Estadio El Campín, donde
esperamos a 45 mii espectadores.
La ceremonia va tener dos

componentes: uno deportivo, con
el desfile de las delegaciones y el
encendido del fuego, y otro
artístico cultural con la idea de
entretener a los asistentes. Por su
lado, la clausura tendrá los mismo
componentes, pero sin ser tan
ostentosa.

Los juegos nacionales siempre van
acompañados por una buena
acogida del público. ¿Cuánto valdrá
asistir a los eventos?

No habrá costo alguno para acceder a los
juegos. Sin embargo, habrá boletería
como medida de control y seguridad.
Sabiendo la capacidad de cada escenario,
podemos calcular los cupos necesarios
para deportistas, acompañantes y
acreditados, para restringir la entrada al
público si fuera necesario.

¿Qué escenarios van a ser ulilizados en
Bogotá?

Hay cuatro localidades: está el Centro de
Alto Rendimiento, la Unidad Deportiva
el Salitre, el Palacio de los Deportes y
el Coliseo Cayetano Cañizares.

Obras como el complejo acuático y
otros del departamento no se han
terminado aún. ¿Cómo va esto?

El complejo acuático desafortunadamente
no estará listo. Las competencias se
llevarán a cabo en las piscinas de
Compensar. Sabemos y estamos seguros
de que el día 5 de noviembre contaremos
con todos los escenarios, a excepción del
Coliseo de Soacha, donde se llevará a
cabo el Campeonato de Baloncesto, el
cual estará para el 12 de noviembre.

Viene (i la página 2 1

, , Quiero estudiar Comunicación en La ana' : Chechi Baena
¿Cómo ha sido su experiencia con el equipo
norteamericano Hyper?

Maravillosa. Como el patinaje en rueda no es
olímpico, el logro más importante para un
patinador es llegar a correr el circuito mundial de
maratones, la World Cup, con un equipo
profesional. Hyper es uno de los mejores equipos:
fabrica botas, el chasis, las ruedas, etc, y estar
corriendo maratones todos los meses en un equipo
profesional ha sido una experiencia muy bonita.
Son ya dos temporadas en las que he participado
con Hyper y he demostrado mi talento, he ganado
algunas carreras y ellos están muy contentos por
eso.

¿Por qué no vive en Europa como se lo exigen
a los otros corredores?

Eso ha sido algo muy difícil. Mi caso es especial.
Los equipos exigen a los deportistas vivir en
Europa porque allí son la mayoría de carreras,
pero conmigo hacen una excepción por ser menor
de edad, porque la preparación que tenemos aquí
no la hay en ningún lugar del mundo.

Yo viajo todos los meses: viajo un jueves,
descanso un viernes, corro el sábado y regreso el
domingo, así casi todos los meses. Son viajes
extenuantes porque duran más de siete horas a
Corea, a España, a Alemania, a Italia. Esto es muy
difícil pero ha servido para valorar más las cosas.
El entrenamiento aquí en Colombia es el mejor, y
afortunadamente mi equipo acepta eso porque
ningún equipo deja que sus deportistas vivan fuera
del lugar donde son las carreras. He sido una
privilegiada en ese sentido. Nunca dejaría mi país
para correr en ruedas.

¿Patinar es rentable?

De esto en Colombia no se puede vivir y
corriendo las maratones es la única manera en
donde uno gana recursos para poder seguir
invirtiendo.
Para poder ser un buen deportista y tener un
excelente nivel hay que invertir mucho porque
en Colombia no hay apoyo. Nosotros contamos

Cecilia Baeiiui viaja todos los meses a Europa para conipetir con su
equipo Hvper.

con el respaldo de una empresa privada, Pastas la
Muñeca, pero la ayuda del Estado es mínima.

¿Cuánto lleva sin estudiar?

Llevo dos años sin estudiar, sin coger un libro, dedicada
al patinaje, aprovechando el cuartito de hora.
Distribuir el tiempo para combinar las dos actividades

es muy difícil porque la exigencia que uno tiene
como deportista de alto rendimiento es muy grande,
no es la misma que tiene un estudiante, porque en
cada jornada de entrenamiento se está exponiendo
a un alto grado de intensidad y presión. Entonces
los niveles de motivación tienen que ser muy altos
y con tiempo de recuperación de un entrenamiento
a otro.

¿Quiere estudiar?

Mi sueño es ser profesional y estudiar, porque de
eso es de lo que vas a vivir.

¿Qué le gustaría estudiar?

Quiero estudiar Comunicación Social en La Sabana.
Vamos a ver si me aceptan por allá, todavía no me
han dicho nada. Tenía algunas dudas porque me
gustan mucho las relaciones internacionales y el
comercio exterior y también la comunicación. Me
voy por la comunicación, porque yo creo que es
muy buena en nuestro país y es un medio en el que
me desenvuelvo por el deporte y por mis
habilidades comunicativas.

¿Cuándo va a empezar a estudiar?

Yo quiero empezar a estudiar el año que viene. Lo
que quiero es tratar de combinar el patinaje y el estudio.
Estamos planificando y haciendo un esfuerzo con mi
entrenador para empezar el año entrante.

¿Si cree que pueda con la carrera y con el patinaje?

Vamos a ver. La vida es de retos, hay que hacer
sacrificios. Uno se prepara para eso. Tengo muchísimas
ganas y vamos a ver qué pasa.

¿Y si le toca escoger entre una de las dos?

En este momento no cambiaría mi deporte por nada.
Esto no me va a durar para toda la vida y creo empezar
a combinarlo a medida que pasa el tiempo. El cuerpo
va pidiendo descanso, y las oportunidades se van
dando. Uno se va encaminando y ahí escogería el
estudio para terminar como profesional.
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Crisis en el periodismo deportivo
El periodismo deportivo es una de las ramas que mayor interés despierta entre los estudiantes
de la facultad de Comunicación Social y Periodismo. Conozca la evolución, su situación y
expectativas.
Por MARTHAOSPINA Y

PHILIPPE SIEGENTHALER
Reportciui EN DIRECTO DEPORTiVO

En sus inicios, el periodismo deportivo
narró primordialmente la Vuelta a
Colombia, convirtiéndose en una
singular crónica por los parajes del
país. Esto ocurría a principios de los
años cuarenta y tenía la característica
de ser profundamente descriptivo,
ayudando al oyente a imaginar la
magnitud de la geografía. También
creó una pasión e identidad entorno a
lo que se trasmitía. Con la emotividad
de los narradores se hacía más cercana
la vivencia de los ciclistas, y el oyente
pudo recrear los hechos perfectamente,
a pesar de que la transmisión era radial
y no televisiva.

No era movido por el afán de la noticia,
más bien prefería resaltar las
personalidades del deporte y sus
hazañas. "Era un periodismo donde se
tomaban todo el tiempo del mundo
para manejar la noticia y donde no
había ni análisis ni polémica, era
puramente informativo y descriptivo",
recuerda César Augusto Londoño,
periodista del Canal Caracol.

El tiempo trasciende en la evolución
de las cosas y no podía ser diferente
en el periodismo deportivo
colombiano. Después de las
generaciones iniciales, la de Carlos
Arturo Rueda C. o Humberto Jaimes
Cañarete, surgió una nueva, la de
Hernán Peláez, Javier Giraldo Neira e
Iván Mejía. El análisis se convirtió en
pieza fundamental y el deporte
comenzó a ser mirado como cualquier
otra fuente noticiosa. Los medios
abrieron cada vez más espacio para las
transmisiones, como también para
programas especializados.

Hacia finales del siglo XX, aunque
todavía se mantiene la segunda
generación presente, se afianzó una
tercera, la de Carlos Antonio Vélez,
César Augusto Londoño o Gabriel Meluk.
Las dos comenzaron a enfocar la temática
deportiva de una manera más aguda,
más crítica. Mario César Otálvaro,
periodista de CM&, cuenta que "el
periodismo deportivo se volvió mucho ms

investigativo, analítico, creativo y
participativo".

Vida académica

De igual manera, hubo otro cambio.
Si en un principio los periodistas se
hacían por medio de la práctica, en el
campo, siendo totalmente empíricos,
las nuevas generaciones han salido de
la Academia, con una base teórica más
fuerte. Al respecto, Gabriel Meluk,
periodista de El Tiempo, opina "No
puedo negar que el periodismo
deportivo se haya pulido en los
últimos años porque hay gente que ha
salido de la academia, y yo creo en la
academia". Sin embargo, Meluk
también resalta que es precisamente la
profesionalización académica la que
todavía falta en gran parte del
periodismo deportivo.

A pesar de la profesionalización de este
periodismo, existe una parte de la
opinión pública que duda de su
seriedad, viéndola más como un
relleno mediático y no como elemento
periodístico. Esto se debe, en gran
parte, a que se han dedicado en algunos
casos, ha manejar las noticias de
manera errónea y superficial, llegando
a maltratar en vez de informar. "Esa
crítica es justificable algunas veces,
porque en este país hizo carrera la
opinión de que el periodismo
deportivo era un periodismo sin rigor",
dice Meluk. Esteban Jaramillo,
periodista de Radio Todelar, opina que
"al periodista deportivo se le acusa de
fatuo, de ligero y en muchas ocasiones
de poco serio".

Defensa

igual que los otros", asegura Meluk.
También recuerdan que el periodismo
deportivo colombiano es reconocido
internacionalmente, donde se le ve con
gran respeto. Londoño testifica que
"nos aprecian de tal manera que
somos consultados repetidamente
desde el extranjero. Nuestras
opiniones y visiones son valoradas".

Crisis

En el último tiempo, el periodismo
deportivo ha venido perdiendo
notoriamente sus espacios de
publicación o transmisión. Si bien la
radio sigue siendo el medio idóneo
para los temas deportivos, en la
televisión se ha debilitado bastante.
Ejemplo de ello fue el pobre
cubrimiento de los Juegos Olímpicos
de Atenas. La crisis económica que
ha vivido el país también afectó, como
a los medios en general, la proyección
deportiva que se tenía. Meluk cuenta
que "antes en El Tiempo teníamos 7
páginas diarias y 14 el domingo,
ahora resultamos con 1 diaria y 2 los
domingos y ahí sólo caben
determinadas cosas". Por su parte
Londoño advierte que se está
descuidando la parte deportiva.
"Lamentablemente faltan espacios, nos
limitamos a las secciones deportivas de
los noticieros y algunos eventos
especiales. Hace falta mucho campo y
muchos programas que pueden darle
un desarrollo mayor", dijo.

Hoy es más difícil encontrar las
oportunidades en el periodismo
deportivo, un mundo que parece
cerrado. "No hay oportunidades para
los jóvenes, los periodistas veteranos
tienen cerradas las puertas por el temor",
cuenta Jaramillo. Por su parte,
Londoño también opina que los
chances son limitados. De todas
manems anima a las nuevas generaciones:
"en la medida que demuestren empuje,
ganas, talento, conocimiento, van a llega?'.

Pregunta Yamid

El director del noticiero CM&,	 espacio, habló el decano de la	
Los periodistas se defienden, creen que

Yamid Amat, entrevistó a la 	 Facultad César Mauricio Velásquez,	 no hay diferencia entre su forma de

patinadora Cecilia Baena, y fue allí 	 quien se comprometió a brindar todas 	 abordar las noticias con aquéllos que

donde la "Chechí" reveló su 	 la oportunidades a la patinadora 	
tratan política, economía o cultura.

preferencia por la comunicación	 mundialista para que inicie sus 	 "Los requerimientos son los mismos,
.-1 -- 1	 1	 -1	 1 ''mriic çI, ' P1,'	 cubrimos la fuente y nuestros temas
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El próximo reto es el

torneo Ascun
Mónica Lozano
repitió triunfo al
ganar de manera
consecutiva las dos
paradas del torneo
de Cerros de tenis
de mesa.

Por JORGE ANDRÉS LOZANO
Reportem S4L4 DE REDACCIÓN

El dieciocho de septiembre se llevó
a cabo la segunda parada del torneo
de tenis de mesa de Cerros, con la
representación de cinco deportistas
de la Universidad de la Sabana y
donde la destacada fue Mónica
Lozano al ganar el campeonato en
su categoría.

El título obtenido fue en la segunda
categoría porque no se le permitió
participar en la primera por
problemas en la organización. En
realidad la deportista ya había
ganado la primera parada y tenía el
derecho de ascender a la mayor
categoría.
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Ni ti Dep rtiz'as
Medalla de Oro

El pasado 24 de septiembre, Luis López del equipo
de Karate Do, consiguió la Medalla de Oro para la
Universidad de La Sabana en el torneo de Ascun. El
estudiante cursa IV semestre de Ingeniería
Agroindustrial. Entre tanto el equipo de Taekwondo
consiguió dos medallas de bronce en la segunda
parada del torneo de Cerros.

-

Nueva oferta deportiva

La Universidad invita a los estudiantes a vincularse a las
nuevas disciplinas deportivas ofrecidas por Bienestar
Universitario. Entre éstas se destacan el senderismo, el
cual consiste en realizar caminatas ecológicas; la escalada
en roca tanto en muro artificial como en ambientes
naturales y el ciclomontañismo. Mayores informes
en la Oficina de Deportes ubicada en la Casa del
Lago.

-

Juegos Cerros

Entre el 21 y 23 de octubre se celebrarán en Girardot,
Cundinamarca, las finales del torneo de Cerros. La
Universidad de La Sabana ha clasificado en las
modalidades de ajedrez, tenis de mesa, taekwondo y
tenis de campo. Al cierre de esta edición se define la
clasificación de 105 equipos de fútbol 1 1 masculino,
voleibol y fútbol 8 femenino. A la cita asistirán más
de 600 deportistas de 10 universidades.

-
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Competencias Ínter-facultades

Lozano destacó el apoyo prestado por parte
de la Universidad durante este semestre, ya
que a los deportistas se les han brindado los
elementos necesarios para la correcta práctica
del tenis de mesa. Se destaca la nueva
contratación del entrenador Nelson Castro,
además de la adquisición de uniformes y la
disposición de lugares para el entrenamiento.

Sin embargo, la estudiante de la Facultad de
Medicina recordó que es muy difícil combinar
el estudio con el deporte de alta competencia,
principalmente porque se cuenta con muy
poco tiempo para el correcto desarrollo de las
dos actividades. Para lograrlo tiene que
organizar muy bien sus horarios de
entrenamiento y así no interferir con el de
clases.

Entre los torneos más destacados en los que
piensa participar en los próximos días se
encuentra Ascun, el cual otorga la clasificación
para los Juegos Nacionales. Para que esto ocurra
debe ocupar una de las ocho primeras casillas.
Mónica se clasificó como quinta en la primera
parada y espera mejorar, o por lo menos repetir
su rendimiento para estar entre las seleccionadas
y representar a la Universidad Nacional.

Para incentivar el interés por las actividades
complementarias, Mónica dejó este mensaje:
Invito a todos los estudiantes para que se

vinculen a algún deporte representativo de la
universidad, ya que esto sirve como
complemento tanto para el estudio como para la
vida diaria y, sin duda alguna, es de gran ayuda".

Se siguen realizando con gran acogida de la
comunidad universitaria los torneos ínter facultades
de fútbol once y seis en masculino y femenino.
Baloncesto, en el que participan ocho equipos, al
igual que en voliprado y ajedrez. Al comenzar
octubre los equipos de fútbol La Vechia Signora,
Mazimos Cucarrones y Ajax, son los líderes de sus
respectivos grupos. Ciclón, Medical Brothers,
Simestima y Titanlum comandan los grupos en fútbol
seís masculino; Naranjitas y II&A en el femenino.

•*-
En Atenas

Ricardo Alfonso, periodista egresado de la Facultad
de Comunicación Social y Periodismo de la
UMVERSIDAD DE LA SABANA, fue uno de los
pocos corresponsales colombianos en los pasados
Juegos Olímpicos de Atenas. En diálogo con En
directo destacó los recursos tecnológicos aplicados
en los medios de comunicación para informar
velozmente los resultados de las competencias.
Además los avances en los procesos de edición y
transmisión televisiva además del tamaño y la
efectividad del centro de prensa lo asombraron.
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Nuevos escenarios deportivos en la U
Por SEBASTIÁN CONzÁLEZ	 segunda posibilidad: la zona verde ubicada
Reportem SAlA DE REDACCIÓN	 entre el edificio G y la entrada peatonal. Las

dos variantes se estudian. La terminación
. del proyecto

está planeada
para el segundo
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"por lo menos dos

canchas de fútbol, tres o cuatro canchas de tenis
Además, Bienestar también adelanta el 	 y otras más de básquetbol y voleibol".
proyecto para la construcción de un
polideportivo. Inicialmente se dijo que la
instalación pocfta quedar ubicada al lado del Inalde.
Sin embargo, también ha surgido una

La UNTVERSIDAD
DE LA SABANA
remodelará la zona
deportiva ubicada al
lado del Mesón.
César Betancourt,
director de Bienestar
Universitario,
confirmó que para
febrero del año
entrante se planea
reemplazar las viejas
instalaciones por
una cancha de tenis
de polvo de ladrillo,
una nueva cancha de
básquetbol y de
voleibol.

Los proyectos se encuentran en instancia de
revisión, por tanto, sujetos a la aprobación por
parte del Consejo Superior de la Universidad.
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